

Bibliographie

LES DILATATIONS DE L'ESTOMAC.— Dr R. Gaultier, "Actualités médicales." Baillière, 1908

Parmi les problèmes de pathologie gastrique toujours discutés et jamais résolus, celui des "Dilatations de l'estomac" occupe une des premières places. Les nouvelles recherches de radioscopie clinique, la fréquence des interventions chirurgicales et le jugement qu'on peut maintenant porter sur leurs suites éloignées, ont permis sur ce domaine une série d'acquisitions récentes qui font l'intérêt et l'utilité du livre très clair et très au courant du Dr R. Gaultier.

Avec justes raisons l'auteur poursuit d'un bout à l'autre de son ouvrage la division des dilatations avec obstacle pylorique et sans obstacle pylorique, et montre que réunies par un ensemble de signes physiques et fonctionnels, elles sont surtout séparées par leur pathogénie, leur histoire clinique et leur traitement. ...

Ce petit livre a le double avantage d'être très clinique et très thérapeutique. Le traitement en occupe la moitié : le régime, les prescriptions médicamenteuses, y reçoivent un développement justifié, puisque les soins médicaux doivent toujours précéder l'acte chirurgical. La question de l'intervention y est discutée à fond, et si le laboratoire intervient ici, c'est pour étayer sur une série d'analyses, faites d'après la méthode coprologique de l'auteur, une conclusion pratique des plus importantes dans le gastro-entérostomie ; il faut placer la bouche intestinale le plus près possible du pylore pour faciliter la digestion des aliments par les voies biliaire et pancréatique.

FORMULAIRE DES MÉDICATIONS NOUVELLES POUR 1909, par le Dr H. Gillet, ancien interne des hôpitaux de Paris ; préface de M. Huchard, de l'Académie de médecine, 1 vol. in-18 de 300 pages, avec figures, cartonné : 3 fr. (Librairie J.-B. Baillière et fils, 19, rue Hautefeuille, Paris.)

La thérapeutique est assez riche en médicaments, elle est trop pauvre en médications." Telle est l'idée que j'ai toujours suivie dans mes volumes de "Consultations Médicales."

Vivant à l'ombre des doctrines régnantes, comme elles les médications se fortifient, se transforment, se complètent incessamment, de sorte que le praticien a besoin d'avoir, non seulement dans sa bibliothèque, mais sur sa table de travail un formulaire des médicaments nouveaux, un formulaire des médications nouvelles.

Rapidement et clairement, en 300 pages au plus, il fallait nous apprendre tout ce qu'il faut savoir au point de vue pratique sur les médications acides, anesthésiques, antifiévriales, antiinfectieuses, antinévralgiques et antirhumatismales, antisiphilitiques et antituberculeuses, sur les médications colloïdales, déchlorurantes, hypotensives, ioniques, sur les diverses opothérapies, la photothérapie, la

sérothérapie, les sérums antidiphthérique, antipneumonique et antistreptococcique, antituberculeux avec les diverses tuberculines, les sérums artificiels, etc.

Ce livre indispensable, si désiré, si attendu, le voilà ! Et je suis doublement heureux et fier de le présenter aux médecins. Il émane d'un membre de ma chère famille médicale, puisque l'auteur a été autrefois mon interne très distingué dans mon service d'hôpital. Il obéit à cette idée maîtresse qui a régi tous nos travaux, toutes nos actions, et que nous avons résumée dans cette phrase : "De la pratique. encore de la pratique, toujours de la pratique."

C'est là le seul secret du succès de toutes les oeuvres qui s'inspirent de la même pensée, savent allier la brièveté à la clarté ; c'est le secret du succès considérable du frère aîné de ce livre, du "Formulaire des médicaments nouveaux" de Bocquillon, arrivé à sa 21e édition ! Tel sera celui du docteur Gillet sur les médications nouvelles que j'ai l'honneur de présenter aux praticiens, et que tous les praticiens liront avec intérêt et profit pour eux, pour leurs malades.

H. HUCHARD.
de l'Académie de Médecine.

MÉDECINE OPÉRATOIRE DES VOIES URINAIRES ANATOMIE NORMALE ET ANATOMIE PATHOLOGIQUE.—Par le Professeur Albarran, avec 561 figures dans le texte en noir et en couleurs (Masson et Cie, Editeurs 1909.)

Le Professeur Albarran, le brillant successeur de mon vénéré maître Guyon, expose dans un volume de 991 pages, les procédés opératoires qu'il emploie dans les maladies des voies urinaires qui demandent une intervention chirurgicale. Le volume étant écrit surtout pour les élèves de Necker, et ils sont légions maintenant répandus un peu partout dans le monde, et pour les chirurgiens, le professeur Albarran n'expose que les procédés opératoires dont il a reconnu, par l'expérience la supériorité.

Pour mieux faire comprendre la raison de la technique et préciser les manœuvres, il ajoute à la description l'étude approfondie des deux bases sur lesquelles repose toute la médecine opératoire : l'anatomie normale et l'anatomie pathologique.

Comme ce livre est destiné à aider ceux qui opèrent sur le vivant, l'auteur ne donne pas de descriptions schématiques des opérations cadavériques.

"Je sais, écrit le professeur Albarran, par expérience personnelle longuement répétée, l'importance capitale des soins post-opératoires et je n'ignore pas qu'il y a pour le chirurgien inexpérimenté une source de graves difficultés, c'est pourquoi je n'hésite pas à donner un grand parfois minutieux développement à la description des soins à donner aux opérés."

Ce livre se recommande surtout aux chirurgiens qui veulent connaître les dernières méthodes opératoires employées à Necker.

François de MARTIGNY.